

# “ME VEÍAN MAL POR JUGAR CON HOMBRES”

■ Su sueño siempre fue ayudar económicamente a sus padres. Ha visto como jugadoras se pierden por no tener plata para el bus o por las drogas.

**ALEJANDRO FONSECA HIDALGO**

*afonseca@diarioextra.com*

Fotos y reproducciones: Randall Sandoval.

**Metrópolis 1, Pavas.-** Cuando tenía 9 años empezó a practicar fútbol en un planché de su barrio, Metrópolis 1 de Pavas. A los 12 años debutó en la primera división y de ahí en adelante se forjó un nombre.

El pasado 20 de mayo perdió la final de la Champions League pero está orgullosa de haber ganado cuatro campeonatos con el Olympique Lyonnais de Francia.

La volante Shirley Cruz Traña está de regreso en nuestro país para integrar la selección mayor femenina en los Juegos Centroamericanos y del Caribe en Puerto Rico. Ayer atendió a DIARIO EXTRA y Las 50 de los sábados en la misma cancha donde hace 18 años empezó a tocar bola por primera vez.

**1 ¿Qué opina de lo que ha dado este mundial, con tantas sorpresas?**

Siempre hay sorpresas, no hay equipos pequeños. Las grandes selecciones deben cuidarse. Terminar los torneos y empezar el mundial a veces lo pagan.

**2 ¿Qué le pasa a Francia?**

Su problema viene desde la clasificación con la mano de (Thierry) Henry. Tiene muy buenos jugadores pero no colectivo.

**3 ¿Es algo más que problema de técnico?**

Sí, porque cada uno por aparte es súper fuerte pero ya en grupo no tienen nada.

**4 ¿Qué decían en Francia sobre cómo les iría?**

No tenían mucha confianza porque no mostraron muchas cosas en los fogueos. Contra Costa Rica ganaron a 10 minutos de que terminara.

**5 ¿A quién ve campeón y por qué?**

Siempre me ha gustado Argentina porque sí juega fútbol, el problema es que en fase de grupos lo hacen bien pero octavos o cuartos de final no saben que hacer.

**6 ¿Le sorprendió el mal inicio de España?**

No, cualquier equipo puede tener un mal arranque, quedan dos juegos y se podrán clasificar.

**7 ¿Quién será la figura del mundial?**

(Lionel) Messi, sin duda, porque tiene compañeros muy buenos y el equipo lo hace brillar a él.

**8 ¿Le parece que Maradona y Pelé se vuelen tantos filizos?**

Es raro, porque los dos tuvieron sus épocas, pero deben respetarse pues sobre todo debemos amar el fútbol.

**9 ¿Quién fue el mejor?**

Cada uno en su época, Pelé tuvo a su lado muchas estrellas, Maradona tenía un buen equipo que jugaba para él. Los dos fueron muy buenos.

**10 ¿Cómo fue debutar en primera con 12 años?**

Difícil, pero me ayudó mucho haber jugado con hombres.

**11 ¿Cómo hizo para que a los 9 años ya jugara con los hombres?**

Mi hermano Gerald es dos años mayor que yo (ella tiene 24) y nunca le gustó que anduviera con él ni sus amigos. Hoy me río de eso porque ellos me ayudaron a competir contra grandes jugadoras.

**12 ¿La marcó tener tres hermanos mayores?**

Sí, por ellos he llegado donde estoy.

**13 ¿Es duro crecer entre 3 hermanos y 4 mujeres?**

No, somos una familia donde la base siempre ha sido el amor y el respeto. Soy así gracias a todo lo que viví.

**14 ¿Pasaron dificultades económicas?**

Sí pero yo no lo viví, fueron sobre todo los primeros cuatro hermanos.

**15 ¿Por qué lleva el apellido de su mamá, no conoce a su papá?**

(Risas) Mi papá es el que está ahora con mi mamá y lo de los apellidos fue que cuando pasaron a la hora de firmar él no estaba, creo que se había pegado una fiesta o algo así. Mi mamá es Marquesa Cruz Traña y mi papá Isidro Martínez Cruz.

**16 ¿Qué le dejó jugar fútbol sala en el Liceo Rincón Grande de Pavas?**

Bonita experiencia pero en la escuela una maestra me dijo que no jugara fútbol, que era para hombres. Me dio mucha confianza el profesor Carlos Sánchez.

**17 ¿Tres títulos nacionales, dos de Uncaf, cuatro en Francia, una copa francesa, subcampeona de la Champions League, como se logra eso?**

He hecho muchos sacrificios y al final todo tiene su recompensa.

**18 ¿Pensó tener tanto en tan corto tiempo?**

En algún momento tuve mis dudas pero cuando se presenta la oportunidad hay que dar el 100% para obtener los resultados.

**19 ¿La lesión de ligamentos en la rodilla derecha la puso a pensar en el retiro en el 2005?**

No tanto en el retiro sino que me iba bien en la Universidad y en el fútbol, dije que no quería más con el fútbol, pero se dio la oportunidad de ir a Francia.

**20 ¿Cuál es el mejor consejo que ha recibido?**

Me lo dio Karla Alemán cuando empecé, que trabajara fuerte, que un partido bueno es genial pero debía mejorar siempre.

**21 ¿La han visto rara por ser mujer y jugar fútbol?**

Sí, desde los 6 ó 7 años algunos vecinos me veían mal por estar jugando con hombres, la mayoría de las jugadoras lo hemos vivido. No hay que hacerles caso.

**22 ¿Qué significó que la nombraran la mejor de Centroamérica en 2002?**

Me ayudó para seguir aspirando a cosas más grandes. Llegó en un momento bueno.

**23 ¿Cuándo dijo usted 'mirá yo soy buena para el fútbol'?**

Lo único que yo quería era obtener una beca jugando fútbol, para ayudarme a mis padres.

**24 ¿En qué le ayudó jugar en Ucem Alajuela, Saprissa, San José, Desamparados, para surgir?**

Conocí jugadoras geniales, (sonríe) en tener amigas, crecí como persona, me ayudó a ser quien soy.

**25 ¿Qué le llamó la atención de Francia?**

La ciudad y su cultura, los edificios viejos y la gastronomía.

**26 ¿Y alguna anécdota vaciloná?**

La primera vez que salí fui a un supermercado y salí por otra puerta, me perdí 15 minutos hasta que una compañera brasileña me encontró.

**27 ¿Cuánto lloró al sentirse sola en un apar-**